
●计算机、生物科学这些前几年都是大热门，看来现在已经
过饱和了，绿牌都是能源类和自动化应用技术类，确实人才求大
于供，而且以后有相当大的发展空间，就业热门专业要实现全面
大逆转吗？ 呜呀呀

●我是计算机本科生，现在大三，据我发觉在我那个学院喜
欢计算机的没几个，但却很多人选。选了好好学的没几个。

其实学校的理论课排得不错，可是与学生的能力有点不符
合。能完全听懂或者超前的包括我的话，比例1/30，甚至有些班
级更少。能将计算机原理用于实践的大概1/40，有1/15的人能做
出东西，但其中50%并不知道原理或者不清楚。

有一批学生没有考虑毕业后或毕业3年后的事情，甚至不知
道将来就业的企业需要什么？ 新浪网友

●很多专业已经不适合这个市场了，该停了！ 正义

大学里的红黄牌 张鸣

亮红牌的法学、计算机和生物工程，都是一度
赫赫有名的热门专业，当年考生挤破门的。亮了红
黄牌，说明这些专业就业出了大问题。

其实，作为在大学里的人，我们知道，早在10年
前，这些专业就已经开始出了问题，就业市场饱和，
人才培养混乱。

这些年来，大学的专业设置，基本上是这样的，无
论什么什么大学，重点还是非重点，只要哪个专业热
门，大家就一拥而上，争着抢着上这些专业，有条件的上，没有条件也上。

中国足球已经从根上烂了，非脱胎换骨不可，大学已经有了红黄牌，接
下来类似的黑哨，黑脚，黑俱乐部，黑管理者，是不是也该亮一亮了。

（作者为中国人民大学政治系教授、博士生导师）
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我们扒了些正在变热的冷专业
请考生看看合不合兴趣

英语、法学、计算机科学、国际经济贸易，曾经是多么热门的高校专业，如今成了“红牌专业”，被“警
告”了。而港口航道与海岸工程、采矿工程、矿物加工工程，很多高三毕业生表示都没有听说过的这些专
业则被授予了“绿灯”。这些相对冷门的专业，明年考生敢放心填报吗？ 晚报记者 张竞昳 张勤

专业如何和市场接轨 这点可以学学职业学校

就业形势不好的专业 高校可以停招
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高校专业如何和市场接轨
教育部门正在想办法

“冷门专业”逐渐变热
这些你听过吗？

家庭和消费者学
家庭和消费者科学又称为家庭经济学，这项

专业背景会教导学生所有关于组建家庭的知识与
要素，学生毕业后能够成为儿童发展、家庭关系、消
费经济学、个人理财、服装设计、住房和营养学等领
域的专家。接受过这一专业学习和训练的学生在
展开职业生涯时，拥有相当多的选择。相关职业包
括教师、健康教育工作者、财务顾问、教育管理者。

娱乐管理
主修娱乐管理学的学生将学会如何管理员

工、计划和执行活动、设立预算，并按照安全规
章管理娱乐场所。相关科系的毕业学生大多在
公园、渡假村、体育设施、营地、老人中心、主题
公园等行业发展。从这一专业毕业的学生可从
事的相关职业包括娱乐公园服务员、救生员、滑
雪巡查员、各种娱乐活动的保护服务、娱乐工作
者、教练员、裁判员和公园护林员。

老年学
随着人口的不断老化，越来越多的研究和

资源正关注着人类衰老的进程。老年学专业会
学习到与人类老化相关的生物、行为、社会变
化，这些专业知识未来都有助于从事与老年人
相关的工作。老年学专业毕业生可从事的工作
有高级护士、全科医生、医疗卫生服务管理、医
疗和公共健康工作者、心理健康辅导师、职业治
疗师、物理治疗师、公共利益的律师。

城市研究
你想知道为什么在你住的城市中，某一地

区被视为“中产阶级”居住区或是“贫民窟”？主
修城市研究专业的学生将了解社区是如何发展
的，刻板观念又是如何加在城市身上的。学生
会学到如何使一个城市更具独特性，不同地域
如何对问题和事件作出反应，建筑和城市布局
如何影响着居民。城市研究专业毕业的学生可
从事的工作包括城市和区域规划、社区组织者
和活动家、公共利益倡导者。

大学的数量以及招生人数都有了很
大增长，逐年扩招。但是专业设置却没有
太大改变。

以文科专业设置为例，文史哲类的专
业名称依然是哲学、中文、汉语言文学、历
史等，经济类专业的名称是经济学、统计
学、会计学、国际贸易等，法学类的专业名
称则是法学或者按照分科设置的经济法、
民商法等。

在大学的专业设置上，体现不出院校

优势，也看不出校际差别。无论是一本院
校，还是二本、三本，只要是热门专业，就
设置。

有数据显示，全国超过60%的高校开
设了英语、计算机和法学专业，其中开设
英语专业的高校数超过八成，其次是计算
机和法学。

昨日，记者采访了河南大学、中原工
学院的一些专家和招生就业办负责人。
有教育专家认为，目前高校的专业在设置

上的确存在一些问题，有些专业招生形势
不好，就业形势也不行。“对于这类专业，
高校应该大胆地减少招生，甚至停招，而
是根据社会发展和市场需求，灵活设置专
业的招生计划。”

省教育专家李英明也表示，最重要的
就是学有所用，如果说明明知道这个专业
不好找工作，但是没办法，分数不够，只是
为了要进这个学校，那这样的专业就是一
种累赘，对学生也是不负责任的。

就本科教育的技能性来讲，还不
及专科以下层次的职业教育。据 2009
年披露的数据来看，全国一半以上省
份的高职就业率已经超过了本科就业
率。

以郑州市为例，近年来中等职业学校

的就业率稳定在95%以上。
一些职业学校的负责人介绍，就业率

高而且稳定，和学校的专业设置灵活有很
大关系。因为，职业教育主打的是“就业
教育”，在设置专业时，注重和社会、经济
发展过程中的市场需求密切联系。“社会

上需要哪方面人才，企业需要哪些人才，
学校在专业设置时，就会考虑扩大专业招
生名额。根据需求，及时设置新的专业进
行招生。”郑州旅游职业学院的一位负责
人说，学校每年的毕业生在毕业前都找好
了工作单位。

往年，个别高校的专业为了提升人
气，盲目扩大招生规模，但等到毕业时，却
有很多学生找不着工作。

今年年初，在全省 2010 年度教育工
作会上，省教育厅厅长蒋笃运表示，高校

的招生规模要和本专业的就业率挂钩，如
果就业形势不好，那么，这个专业的招生
规模就会被压缩，如果就业形势特别不
好，那这个专业就要停招。

另外，如果高校的生均年教育经费达

不到相应要求，那么这个学校的招生计划
将被减招或停招，同时也将被控制升格。
据蒋笃运透露，目前全国高校生均年教育
经费为 8000 元，我省生均年教育经费为
4100元。

近日，教育部在京召开了本科专业目
录修订工作专家会议，正式启动了新一轮
本科专业目录修订工作。据悉，此次目录
及专业管理办法的修订，成立了由 166名
专家组成的 13个学科专家组，新的《高等

学校本科专业目录》将于2011年上半年完
成修订并向社会公布。

据悉，现行本科专业目录及专业管理
办法是1998年制定实施的，距今已经有12
年时间，存在明显问题。新一轮修订工作将

统筹兼顾好6个关系：学科专业与职业的关
系；专业口径宽与窄的关系；研究生教育与
本科教育的关系；专业设置的适应性和前瞻
性的关系；立足国情与借鉴国际先进经验的
关系；专业目录规范性和开放性的关系。

大学里的 红红 黄黄 绿绿 牌


